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Обзор состояния аквакультуры в Ленинградской об-
ласти представил главный специалист сектора развития 
рыбохозяйственного комплекса отдела пищевой пере-
рабатывающей промышленности и рыбохозяйственного 
комплекса Комитета по агропромышленному и рыбохо-
зяйственному комплексу Ленобласти Владимир Сергеев. 
Это один из самых развитых рыбоводческих регионов 
страны, он находится в тройке лидеров по выращиванию 
радужной форели, входит в десятку регионов-лидеров 
по выращиванию товарной рыбы. По итогам 2022 г. 
общее производство продукции аквакультуры состави-
ло 13,3 тыс. т (105,5% к уровню 2021 г.). Из этого ко-
личества на потребительском рынке было реализовано
7,2 тыс. т (104,3% относительно 2021 г.) на сумму бо-
лее 3,6 млрд руб. Рыбохозяйства области получили
148,9 млн руб. финансовой помощи. Это наибольший по-
казатель за последние десять лет и преимущественно 
средства регионального бюджета. Вместе с тем дина-
мика развития аквакультуры замедляется. На пике после 
2015 г. она достигала 10–15%. Нынешние темпы роста в 
пределах 5%, по мнению специалиста, сохранятся в сред-
несрочной перспективе. Наилучший результат в 2022 г.
показали предприятия, которые располагают рыбовод-
ными участками на больших открытых водоемах. Хозяй-
ства, ведущие деятельность на малых водных объектах, 
в основном на озерах, снизили производственные по-
казатели либо сменили специализацию — перешли от 
выращивания товарной рыбы к подращиванию рыбопо-
садочного материала. Эксперт отметил высокую степень 
зависимости региональной аквакультуры от импортных 
составляющих: «около 80% рыбных кормов зарубеж-
ного производства и 75% посадочного материала из 
зарубежной икры». 

По данным на 1 января 2023 г. на территории Ленин-
градской области закреплены 83 рыбоводных участка, из 
них 22 занимаются пастбищной аквакультурой. Экономи-
ческая эффективность данного направления в области 
минимальна в силу местных природно-климатических 
условий. Поэтому хозяйства расширяют виды деятель-
ности: подращивают специфические виды рыб, оказы-
вают дополнительные услуги, например, организуют 
любительскую рыбалку. Два участка закреплены за 
северо-западным филиалом ФГБУ «Главрыбвод». Дея-
тельность более 15 хозяйств связана с использованием 
установок замкнутого водоснабжения (УЗВ). Однако на 
долю рыбы, выращенной по этой современной техноло-
гии, приходится менее 2% всей продукции товарного 
рыбоводства — примерно 200–250 т. Положительный 
аспект применения УЗВ видится в возможности разво-
дить нехарактерные для Ленинградской области объекты 
аквакультуры — осетровых, теляпий, клариевого сома, 
креветок, а также производить крайне востребованный 
посадочный материал радужной форели. Кроме того, ры-
боводные хозяйства с этой специализацией могут быть 
объектами в программах агротуризма. В регионе дан-
ную производственную систему применяют в основном 
малые хозяйствующие субъекты, КФХ. Их деятельность 
поддерживается государством в форме грантов, выда-
ваемых правительством Ленинградской области. 

Владимир Сергеев перечислил меры государственной 
поддержки рыбоводных предприятий региона, которы-
ми они могли воспользоваться в 2022 г. Больше всего,
102,12 млн руб., было выделено на возмещение части за-
трат на приобретение кормов для объектов аквакультуры. 
Востребованная мера действовала с 2015 г. С этого года 
она уже не применяется. На возмещение части прямых по-

АКВАКУЛЬТУРА
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

В начале февраля в Санкт-Петербурге ИД «Сфера» провел VIII Международ-
ную конференцию «РЫБА. Аквакультура: настоящее и будущее отрасли». 
В программу вошли доклады по широкому кругу тем, связанных с выращи-
ванием товарной рыбы: генетика, корма, ветеринария. Им предшествовали 
аналитические сообщения о состоянии и перспективах мирового и россий-
ского товарного рыбоводства.
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несенных затрат на создание и/или модернизацию объ-
ектов для выращивания рыбы направлено 18,78 млн руб.
На возмещение части прямых понесенных затрат на при-
обретение сельскохозяйственной техники и оборудования 
для сельскохозяйственного производства — 1,71 млн руб. 
Поддержка по направлению «племенное рыбоводство» 
(8,11 млн руб. в 2022 г.) осуществляется в форме софи-
нансирования из федерального и областного бюджетов. 
Для ее получения необходимо иметь статус племенного 
предприятия. Аналогичным образом возмещается часть 
затрат (до 50%) на уплату страховых взносов по догово-
рам страхования в области товарной аквакультуры. Объ-
ем финансирования данного механизма 3,18 млн руб.

В сообщении эксперта были названы основные инве-
стиционные проекты на естественных водных объектах. 
На реке Вуокса реализует проект лидер по производству 
товарной рыбы на территории Ленинградской области
ГК «Рыбстандарт». Шесть хозяйств инвестируют в раз-
витие участков на реке Свирь. ООО «Органический рост» 
завершает строительство крупного предприятия в от-
крытой акватории Ладожского озера. Объем инвестиций 
превысил 2 млрд руб. Проект предполагает применение 
морских технологий для выращивания в садках до 7 тыс. т 
радужной форели. Запуск производства намечен на 2023 г.
ри выходе на проектную мощность объем товарной рыбы 
в Ленинградской области может увеличиться на треть. 

информация

Завод по производству рыбных 
кормов мощностью около 50 тыс. т в 
год построят в Кондопожском райо-
не Республики Карелия. Реализаци-
ей проекта занимается известный 
в республике форелевод Николай 
Федоренко, в хозяйствах которого 
выращивается более 3 тыс. т рыбы. 
Предприятие появится на базе быв-
шего кирпичного завода в поселке 
Березовка. Кредит на реализацию 
проекта предприниматель получил от 
Сбербанка. Размер кредита не уточ-
нятся, но общий объем инвестиций 
составит более 1 млрд руб.

Как рассказала РБК Карелия заме-
ститель руководителя ИП Федоренко 
Н.В. Анастасия Федоренко, в настоя-
щее время закупается необходимое 
оборудование из Китая. Пускона-
ладочные работы должны начаться 
осенью 2023 г. Тогда же ожидается и 
запуск предприятия в эксплуатацию.

Кроме строительства завода по 
производству кормов, Федоренко 
создает селекционный форелевод-
ческий центр на базе Сунской птице-
фабрики в поселке Янишполе. Здесь 
планируется выращивать малька с ис-
пользованием технологии замкнутого 
водоснабжения. Сейчас проводятся 
подготовительные работы.

Карелия столкнулась с проблемой 
дефицита рыбных кормов весной про-
шлого года после того, как основные 
партнеры из Скандинавских стран 

отказались от сотрудничества с Рос-
сией. При том что доля импортных 
комбикормов для форелеводческих 
хозяйств республики составляла 85%.
По информации Министерства сель-
ского и рыбного хозяйства региона, по-
требность в кормах в республике оце-
нивается приблизительно в 50 тыс. т.
Таким образом строительство ново-
го комбикормового завода должно 
полностью обеспечить Карелию не-
обходимой продукцией.

В Ассоциации форелеводов Каре-
лии строительство завода по произ-
водству кормов называют своевре-
менным решением, однако отмечают, 
что разработка рецептур, их апроба-
ция и вывод на рынок занимает как 
минимум целый сезон, поэтому ожи-
дать готовую продукцию следует не 
раньше 2025 г.

«У завода по производству кормов в 
Белгородской области исследования 
влияния рецептов на набор веса, окра-
ску рыбы и другие показатели заняли 
5–7 лет в условиях конкуренции с ев-
ропейскими производителями. Также 
важно, как будут отрегулированы це-
почки поставок на предприятие. Если 
закупка рыбной муки, рыбьего жира 
доступна в России, то витамины и био-
добавки для производства премиксов 
остаются в основном импортного 
производства», — рассказал РБК 
Карелия руководитель Ассоциации 
Виталий Артамонов.

По его словам, еще одной проблемой 
перед открытием нового производст-
ва может стать нехватка квалифици-
рованных кадров. Найти хорошего 
технолога, который будет обладать не-
обходимым опытом и знаниями, слож-
но, а университеты выпускают незначи-
тельное количество специалистов.

Ранее со стороны бизнеса выска-
зывались опасения относительно 
качества кормов, поставки которых 
начались из некоторых стран, где на 
производствах отсутствует входной 
контроль качества сырья и были за-
фиксированы превышения показате-
лей по содержанию ГМО. При этом 
сложная логистика с большим коли-
чеством посредников не исключала 
риски появления фальсифицирован-
ного продукта. Совокупность этих 
факторов, по мнению участников 
рынка, может привести к повышению 
стоимости форели при покупке на 
месте (в хозяйстве) с 500 до 700 руб.
за килограмм.

«Катастрофы в отрасли не произо-
шло, но себестоимость с учетом за-
трат на корма и логистику выросла. 
Конечно, производителю хотелось 
бы компенсировать свои затраты, но 
нужно исходить из реальной покупа-
тельской способности», — говорят в 
Ассоциации форелеводов.
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